

En memoria de Alejandro Mon

Alejandro Mon y Menéndez nació en Oviedo el 26 de febrero de 1801 y falleció el 1 de noviembre de 1882 en la misma ciudad, a la que se había retirado en 1868 al abandonar la vida pública.

Alejandro Mon fue diputado a Cortes por distintas circunscripciones asturianas desde 1837 a 1868, fue Presidente de las Cortes Generales, Ministro de Hacienda en varias ocasiones, Embajador en París y Roma y llegó a presidir el Consejo de Ministros en 1864.

En el ámbito de la hacienda pública, Alejandro Mon es especialmente conocido por su plan de saneamiento de las finanzas públicas y por la reforma fiscal que ha pasado a la historia con el nombre de "Reforma Mon-Santillán".

Esta reforma fiscal, que dio lugar a la Ley de 23 de mayo de 1845, aproximó el sistema tributario español a los vigentes en las naciones de nuestro entorno, sustituyendo los numerosos y complejos tributos preexistentes, por un nuevo sistema caracterizado por su sencillez y unidad.

La reforma de 1845 constituyó, antes de la realizada en 1977-1978, la reforma tributaria por excelencia de la España contemporánea, puesto que sus rasgos básicos se habían consolidado con la emprendida por Fernández Villaverde en 1899-1900. De hecho, y como demostración de la extraordinaria longevidad del sustrato de la reforma, Enrique Fuentes Quintana todavía pudo afirmar en 1975, y con ocasión de su discurso de ingreso en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, que "vivimos de la herencia tributaria liberal".

Al margen de lo estrictamente fiscal, Alejandro Mon tuvo también una presencia significativa en la modernización de la economía española, encontrándose su nombre entre los fundadores de importantes industrias transformadoras y de ferrocarril, formando parte de significativos movimientos culturales, siendo miembro fundador de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Todo ello puede llevarnos a afirmar que se trató de uno de los personajes más completos e interesantes de la vida política de España en el siglo XIX.

A pesar de lo anterior, y como sucede, lamentablemente, en otros muchos casos, Alejandro Mon es hoy un gran desconoci-



do, salvo, tal vez, en el ámbito estrictamente académico y entre los profesionales de la Hacienda Pública, todos los cuales han debido estudiar, en algún momento, su obra reformadora.

El pasado 23 de diciembre de 2000, el Boletín Oficial del Estado publicaba el Real Decreto 3455/2000, de 22 de diciembre, por el que se crea la Comisión Nacional Organizadora de los Actos Conmemorativos del Segundo Centenario de Alejandro Mon. La Comisión, presidida por el Vicepresidente Segundo del Gobierno y Ministro de Economía, está formada por los Ministros de Hacienda, Fomento y Educación, Cultura y Deportes, como Vicepresidentes, representantes del Principado de Asturias, del Ayunta-

miento de Oviedo, Altos cargos de la Administración General del Estado (entre ellos, el Secretario de Estado de Hacienda y Presidente de la Agencia Estatal de Administración Tributaria y el Director del Instituto de Estudios Fiscales), y personalidades procedentes del mundo académico y de distintas instituciones públicas y privadas.

Esta Comisión, que ahora inicia sus trabajos, tiene por objetivo fundamental impulsar y coordinar todo tipo de iniciativas, públicas y privadas, que contribuyan a rescatar la perdida memoria de Alejandro Mon. A tal fin, se desarrollará un completo programa de actividades que incluirá charlas, seminarios, conferencias, la convocatoria por el Instituto de Estudios Fiscales de un premio de investigación sobre la figura de Alejandro Mon como hacendista, la publicación de una biografía, la emisión de un sello conmemorativo y, probablemente, una exposición de pintura con el nombre de "Alejandro Mon y su tiempo" que, previsiblemente, se celebrará en Oviedo el año próximo.

Los Actos Conmemorativos que la Comisión Organizadora deberá realizar durante el presente año y en los primeros meses del próximo constituirán, sin duda, una magnífica ocasión para volver sobre uno de los más apasionantes períodos de la historia de España.

Este artículo ha sido elaborado por la Comisión Nacional Organizadora de los Actos Conmemorativos del Segundo Centenario del Nacimiento de Alejandro Mon.